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EDITORIAL

Transição justa e brasileira
Estamos assistindo o embate interno no go-

verno Lula 3 em relação a exploração ou melhor, 
ao menos, pesquisar, se há petróleo na Margem 
Equatorial brasileira, na altura do estado do Ama-
pá, bem ao norte do país. Muito provavelmente 
há, porque a poucos quilômetros dali, a Guiana 
está mudando a sua realidade econômica em vir-
tude de já estar explorando esta riqueza natural.

O presidente disse em Rio Grande, durante 
ato recente da retomada do Polo Naval, com 
todas as letras, e vem dizendo isso há algum 
tempo, que quando se puder prescindir dos com-
bustíveis fósseis e estava mais se referindo ao 
petróleo, aí sim se pode ser contra ele.

Quando TP modifi cou temporariamente 
o seu slogan de ‘Compromisso com o desen-
volvimento regional’ para ‘Em defesa de uma 
transição energética justa’, obviamente que não 
foi acaso. 

A transição energética que se verifi ca no 
Brasil está muito mais para transação econômica, 
como estão se referindo alguns movimentos so-
ciais. A busca de fato de um equilíbrio ambiental 
e de combate efetivo aos efeitos do aquecimento 
global está em segundo plano. A Europa, sempre 
com uma visão colonialista - aliás é sua vocação 

histórica, contamina  e dita a narrativa até mesmo 
para grupos ambientalistas. Um discurso travesti-
do de um verde que já desbota. A Alemanha, por 
exemplo, para não causar desconforto térmico 
aos seus compatriotas no seu rigoroso inverno, 
não titubeou em religar usinas a carvão que jurou 
ter desativado para sempre. Bastou estourar a 
Guerra entre Rússia e Ucrânia. 

Conforme reportagem assinada pelo jor-
nalista Pedro Leão, no portal Intercept Brasil, no 
último dia 3 de março, “essa transição energética 
tem sido pensada e articulada por países centrais 
no capitalismo internacional e se insere no Green 
Deal proposto pela União Europeia, que objetiva 
descarbonizar a economia do bloco até 2050. O 
discurso europeu, segundo artigo da pesquisa-
dora Kristina Dietz, se traduz assim: a transição 
energética torna-se central na modernização eco-
lógica do sistema capitalista, a partir de soluções 
tecnológicas e inovação científi ca para fazer fren-

te à crise energética e climática. Este processo 
ocorre e ocorrerá em detrimento da exploração 
de terras e bens naturais de países periféricos, 
especialmente na África e América Latina”.

É neste sentido que clamamos por uma 
transição energética que seja brasileira, não di-
tada por A ou B, que atenda as necessidades dos 
brasileiros e especialmente dos trabalhadores e 
não do grande capital, como sempre. O caso do 
carvão de Candiota é emblemático. O mundo, 
especialmente nos países ricos, alcançou níveis 
de desenvolvimento inimagináveis ao longo dos 
últimos 150 anos pelo uso do carvão mineral e 
claro pela rapinagem das colônias.

Como se vê, a transição está atendendo 
por um viés especialmente econômico. Esta-
mos sim preocupados com o futuro do planeta, 
mas também com nosso futuro. A manutenção 
dos contratos da Usina de Candiota via Medida 
Provisória ou outra solução legal são fundamen-
tais e claro, que junto a isso, precisamos de um 
plano vigoroso, que reúna recursos fi nanceiros 
sufi cientes, além de esforços das três esferas 
governamentais (município, Estado e União), bem 
como da sociedade candiotense e regional, com 
o sentido de criarmos em pouco tempo um am-
biente sustentável para a única cidade industrial 
nesta imensidão pampeana.

"

É neste sentido que clamamos por uma 
transição energética que seja brasileira, 

não ditada por A ou B, que atenda 
as necessidades dos brasileiros e 

especialmente dos trabalhadores e não 
do grande capital, como sempre.

"
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MUDANÇAS À VISTA EM CANDIOTAMUDANÇAS À VISTA EM CANDIOTA

Ainda não há martelo batido, mas nos bastidores Ainda não há martelo batido, mas nos bastidores 
é dada como certa a ida do vereador Diego Lima é dada como certa a ida do vereador Diego Lima 
(MDB) para assumir a Secretaria de Assistência e (MDB) para assumir a Secretaria de Assistência e 

Inclusão Social. Caso de confi rme a mudança, abre Inclusão Social. Caso de confi rme a mudança, abre 
espaço para o segundo suplente da sigla na Câmara, espaço para o segundo suplente da sigla na Câmara, 
Adriano Revelante, que assumiria a cadeira deixada Adriano Revelante, que assumiria a cadeira deixada 

por Diego, já que Hulda Aves, que é a primeira por Diego, já que Hulda Aves, que é a primeira 
suplente emedebista assumiu no lugar do titular suplente emedebista assumiu no lugar do titular 

Fabrício Moraes, que retornou para a Saúde. Todas Fabrício Moraes, que retornou para a Saúde. Todas 
as pedras das ruas calçadas de Seival e da sede do as pedras das ruas calçadas de Seival e da sede do 
município sabem desta aspiração do vereador Diego, município sabem desta aspiração do vereador Diego, 

que já esteve à frente da Secretaria de Cultura no que já esteve à frente da Secretaria de Cultura no 
governo F3, mas que agora no F4, já expressou, governo F3, mas que agora no F4, já expressou, 

inclusive publicamente, seu desejo de assumir esta inclusive publicamente, seu desejo de assumir esta 
pasta, que no governo anterior foi gerenciada pelo pasta, que no governo anterior foi gerenciada pelo 
também vereador Léo Lopes (PSDB), que até onde também vereador Léo Lopes (PSDB), que até onde 

consta também era cotado.consta também era cotado.
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Não bastasse tudo que a situação na BR-293 Não bastasse tudo que a situação na BR-293 
está implicando, ainda há alguns motoristas está implicando, ainda há alguns motoristas 

de caminhão que desobedecem as regras e a de caminhão que desobedecem as regras e a 
proibição e se arriscam no trecho, colocando proibição e se arriscam no trecho, colocando 
as suas vidas e a dos outros em perigo, pois as suas vidas e a dos outros em perigo, pois 
como já divulgado, a ponte do Piratinizinho, como já divulgado, a ponte do Piratinizinho, 
no km 68, está com rachaduras e ainda não no km 68, está com rachaduras e ainda não 
se sabe a extensão dos danos e por isso o se sabe a extensão dos danos e por isso o 

bloqueio para veículos pesados. O jornal tem re-bloqueio para veículos pesados. O jornal tem re-
cebido imagens de alguns abusos, sendo que na cebido imagens de alguns abusos, sendo que na 
noite da última quarta (5), um caminhão chegou noite da última quarta (5), um caminhão chegou 
a fi car preso por alguns momentos, precisando a fi car preso por alguns momentos, precisando 
ser retirado do local para que o trânsito fl uísse ser retirado do local para que o trânsito fl uísse 

novamente. Vale lembrar que o motorista que não novamente. Vale lembrar que o motorista que não 
respeita a ordem do DNIT, está cometendo crime respeita a ordem do DNIT, está cometendo crime 

de trânsito e sujeito às sanções da lei. de trânsito e sujeito às sanções da lei. 

OS ABUSADOSOS ABUSADOS

Vereadores de Hulha Negra estiveram Vereadores de Hulha Negra estiveram 
reunidos com produtores rurais durante reunidos com produtores rurais durante 
uma audiência pública no último dia 28 de uma audiência pública no último dia 28 de 
fevereiro, realizada na Câmara de Vereado-fevereiro, realizada na Câmara de Vereado-
res e Vereadoras. O tema debatido foram res e Vereadoras. O tema debatido foram 
medidas de enfrentamento a estiagem que medidas de enfrentamento a estiagem que 
tratou sobre os problemas enfrentados pela falta tratou sobre os problemas enfrentados pela falta 
de chuvas que assola os municípios e a securiti-de chuvas que assola os municípios e a securiti-
zação (processo de transformar dívidas em títulos zação (processo de transformar dívidas em títulos 
negociáveis, uma prática fi nanceira que permite às negociáveis, uma prática fi nanceira que permite às 
empresas antecipar o recebimento de recursos) para empresas antecipar o recebimento de recursos) para 
os produtores. Também aconteceu a moção de apoio os produtores. Também aconteceu a moção de apoio 
do senador Luiz Carlos Heinze (PP). Os produtores do senador Luiz Carlos Heinze (PP). Os produtores 
buscam uma solução do governo federal, mais tempo buscam uma solução do governo federal, mais tempo 
para pagamento de dívidas.para pagamento de dívidas.

AUDIÊNCIA PÚBLICA AUDIÊNCIA PÚBLICA 
SOBRE ESTIAGEM SOBRE ESTIAGEM 

Recentemente o ninho tucano no governo F4 foi ampliado Recentemente o ninho tucano no governo F4 foi ampliado 
no primeiro escalão, quando o terceiro suplente de vereador no primeiro escalão, quando o terceiro suplente de vereador 
do PSDB, Leandro Alves Branco, assumiu a Secretaria de do PSDB, Leandro Alves Branco, assumiu a Secretaria de 
Turismo do município. Agora, os tucanos, além do Turismo, Turismo do município. Agora, os tucanos, além do Turismo, 
ocupam outras três secretarias municipais, bem como, têm ocupam outras três secretarias municipais, bem como, têm 
a vice-prefeitura: Obras e Serviços Públicos (com o vice a vice-prefeitura: Obras e Serviços Públicos (com o vice 
Marcelo Gregório), Agropecuária e Agricultura Familiar (com Marcelo Gregório), Agropecuária e Agricultura Familiar (com 
Claudivan Brusque) e Meio Ambiente (com Josuélem Du-Claudivan Brusque) e Meio Ambiente (com Josuélem Du-
arte). Também, por ora, o PSDB está à frente da Secretaria arte). Também, por ora, o PSDB está à frente da Secretaria 
de Cultura, que tem como coordenadora Júlia Graziela, de Cultura, que tem como coordenadora Júlia Graziela, 
além da coordenação da agência do Serviço Nacional além da coordenação da agência do Serviço Nacional 
de Empregos (Sine), ocupada por Adriana Langort. Vale de Empregos (Sine), ocupada por Adriana Langort. Vale 
lembrar, que o partido também comanda a Câmara com lembrar, que o partido também comanda a Câmara com 
Paulinho BrumPaulinho Brum

PSDB DE CANDIOTA PSDB DE CANDIOTA 

Divulgação

O setor técnico do Departamento de Água, Arroios O setor técnico do Departamento de Água, Arroios 
e Esgoto de Bagé (Daeb) após avaliar a situação e Esgoto de Bagé (Daeb) após avaliar a situação 

da estiagem e diante da falta de chuvas e dos da estiagem e diante da falta de chuvas e dos 
níveis preocupantes das barragens, decidiu pela níveis preocupantes das barragens, decidiu pela 
implantação do racionamento de água em Bagé. implantação do racionamento de água em Bagé. 

Nos primeiros dias, a medida ocorre durante a ma-Nos primeiros dias, a medida ocorre durante a ma-
drugada e, na próxima semana, começa o rodízio drugada e, na próxima semana, começa o rodízio 

de 12 horas diárias, de uma forma diferenciada de 12 horas diárias, de uma forma diferenciada 
dos últimos racionamentos.  O racionamento pre-dos últimos racionamentos.  O racionamento pre-
ventivo de seis horas diárias inicia no sábado (8), ventivo de seis horas diárias inicia no sábado (8), 

com interrupção de fornecimento de água das 23h com interrupção de fornecimento de água das 23h 
às 5h. Toda cidade terá o abastecimento suspenso às 5h. Toda cidade terá o abastecimento suspenso 

apenas neste horário.apenas neste horário.

RACIONAMENTO EM BAGÉRACIONAMENTO EM BAGÉ
Sabrina Monteiro/Assessoria
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Executivo também publicou material sobre descarte irregular de livros didáticos

Veca gravou vídeo em frente a um maquinário
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Os movimentos 
políticos no Brasil e no 
mundo continuam acon-
tecendo e a escala em 
que ocorrem se dá na 
medida do barulho que 
fazem alguns atores nes-
ses cenários.

A Ucrânia é um 
caso interessante. não 
se passaram 40 anos do 
tempo em que a Ucrânia 
pertencia a União das 
Repúblicas Socialistas 
Soviéticas. 

Esta união de repúblicas era algo parecido 
com os Estados Unidos ou com o que já foi o Brasil 
a não muito tempo, Estados Unidos do Brasil. Após 
o golpe que derrubou a monarquia e instituiu a 
república, em 15 de novembro de 1889, o primeiro 
ato do novo regime, o Decreto n.º 1, datado desse 
dia, menciona o novo nome oficial instituído do 
país duas vezes: na introdução - “O Governo Pro-
visório dos Estados Unidos do Brasil” e no artigo 
2.º: “As Províncias do Brasil, reunidas pelo laço da 
Federação, ficam constituindo os Estados Unidos 
do Brasil”. Considera-se que a adoção de tal nome 
tenha relação com a adesão ao ideal republicano 
que levou à criação dos Estados Unidos da América, 
no qual as Treze Colônias independentes entre elas 
e ligadas ao Império Britânico, formaram uma união 
federativa.Em 1968, sobrevieram as Leis que defi-
niram a substituição de “Estados Unidos do Brasil” 
por “República Federativa do Brasil”.

Volto à Ucrânia, lembrando que a União 
Soviética teve suas raízes na Revolução Russa 
de 1917, que depôs a autocracia imperial. Após 
a revolta, os bolcheviques, liderados por Vladimir 
Lenin, derrubaram o governo provisório que tinha 
sido estabelecido. A República Socialista Federativa 
Soviética Russa foi então criada e a Guerra Civil 
Russa começou. O Exército Vermelho entrou em 
diversos territórios do antigo Império Russo e ajudou 
os comunistas locais a tomarem o poder. Em 1922, 
os bolcheviques foram vitoriosos, formando a União 
Soviética, com a unificação das repúblicas soviéticas 
da Rússia, Ucrânia, Bielorrússia e Transcaucásia. 
Ao se decompor em 1991, quinze países surgiram 
da União Soviética, com posição de destaque para 
a Rússia e a Ucrânia.

Com 7% da área do Brasil e uma população 
equivalente a 4 vezes a do Rio Grande do Sul, a 
Ucrânia tem matérias primas que interessam ao 
mundo todo. Daí que ser aliado da Ucrânia pode 
ser um grande negócio. Por outro lado, ninguém se 
emociona com os conflitos em Gaza, onde não há 
grandes coisas para serem saqueadas.

Trump, presidente dos Estados Unidos, 
continua com suas ideias de dono de cassinos, 
apostando. Porém, o dono do cassino sabe que é 
melhor apostar quando os ventos da sorte estão a 
favor. Caso contrário, é melhor se recolher. Fazendo 
ligação direta com a Rússia, Trump pode prejudicar 
toda a Europa. 

Enquanto isso, como um privilegiado ob-
servador, Putin, o presidente da Rússia observa a 
lambança entre os seus principais antagonistas. Só 
falta quererem que eu acredite que Putin conseguirá 
se manter num caso de amor com Estados Unidos 
e China ao mesmo tempo.

Nesta lambança global, com taxação daqui 
e dali, não vejo como o Brasil possa ser muito im-
pactado comercialmente. O agronegócio brasileiro 
pode vir a ganhar muito com uma guerra comercial 
entre as maiores potências econômicas do mundo.

Marco Antônio 
Ballejo Canto

UcrâniaUcrânia

"

"

Só falta quererem que eu acredite 
que Putin conseguirá se manter 
num caso de amor com Estados 
Unidos e China ao mesmo tempo

*Prefeito de Hulha Negra por três mandatos 
(1993-1996, 2001-2008) e auditor aposentado do 

Ministério do Trabalho

Recentemente, a pre-
feita de Pedras Altas, 
Viviane Albuquerque, 

a Veca (Progressistas), gra-
vou um vídeo em frente a 
uma máquina patrola. No 
início do material ela disse 
se tratar de um desabafo 
e de um esclarecimento, 
acrescentando que algu-
mas Secretarias de governo 
estão com problemas de 
falta de veículos desde que 
assumiu a gestão no dia 1º 
de janeiro.
 “Assumi um muni-
cípio precário, maquinários 
detonados. Não temos carro 
nas Secretarias de Agricul-
tura, Obras e Gabinete. No 
parque de máquinas, das 
três patrolas, recebemos 
uma funcionando que tam-
bém estragou. Essa patrola 
(mostrando uma em suas 
costas) que conseguimos 
pelo Consórcio Público 
Intermunicipal de Desen-
volvimento Econômico dos 
Municípios da Bacia do Rio 
Jaguarão, o Cideja, em fun-
ção do início das aulas está 
nos quebrando um grande 
galho. Outra da marca Vol-
vo em seguida vamos fazer 
funcionar, porque a safra 
está chegando, as preocu-
pações estão aumentando, 
as pessoas estão pensando 
que não vão conseguir tirar 
seus produtos das lavouras, 
mas vamos sim, o governo 
do Estado vai nos dar uma 
força e Deus está conosco”, 
disse a prefeita.
 Veca ainda falou 
sobre a forma de gestão, 
indicando haver proble-
mas. “Meu governo será de 
transparência e de entrega, 
vocês podem acreditar, 
aconteça o que acontecer, 
mesmo com os problemas 
que têm acontecido dentro 
do governo, coisas que não 
deveriam estar acontecen-
do, que eu não deveria estar 
passando, mas estou. Tenho 
coragem, vou enfrentar e 
nós vamos vencer, vamos 
ter estrada, vamos ter escola 
e vamos ter todas as coisas 
que nós precisamos, é um 
governo de ‘vamos para a 
frente’.”

SUCATEADOS

Desta forma foi defi-
nida a situação dos veículos 
públicos pela Prefeitura de 

Prefeita de Pedras Altas 
grava vídeo expondo 

situação dos veículos públicos

INFRAESTRUTURA

Pedras Altas. Segundo nota 
nas redes sociais oficiais do 
governo, um levantamento 
feito pelo novo governo 
indicou veículos, máqui-
nas e outros equipamentos 
públicos danificados nas 
Secretarias, muitos inope-
rantes. “Assim que assumi-
mos, já no primeiro dia de 
governo, começamos um 
levantamento e diagnóstico 
detalhado sobre a situação 
da frota municipal. A Se-
cretaria mais prejudicada 
é a de Obras, pois além do 
maquinário, também os 
veículos leves estavam em 
total destruição e o gover-
no vem trabalhando para 
solucionar os problemas 
identificados e apurar as 
responsabilidades. Exem-
plo de total descaso são as 
fotos de como foi entregue 
esta camionete Ranger ano 
2019 modelo 2020, tendo 
a orientação jurídica para 
acionar o seguro e apurar 
os responsáveis pelo dano 
e assim poder devolver este 
veículo para uso a serviço 
da municipalidade”.

GESTÃO ANTERIOR

No vídeo gravado 
por Veca, o prefeito ante-
rior, Volnei Oliveira (PT) 
respondeu a publicação, 
fazendo referência que tam-
bém teve problema com 
maquinários e procurou 
resolver. Ele também fez 
cobranças. “Pois é prefeita, 
achou que era barbada, 
eu te avisei, os problemas 
só estão começando, não 
adianta colocar o problema 
nos outros, agora vai ter 
que cumprir o que prome-
teu. O povo quer estrada, 
quer água, vai ter que lutar 
muito para cumprir com as 
promessas. Dinheiro tem, é 
só saber trabalhar e colocar 
pessoas competentes para 
administrar. Não peguei as 
máquinas novas, passavam 
incomodando, mas nunca 
coloquei a culpa em nin-
guém, tinha que resolver”, 
comentou.

COMUNIDADE

 As publicações 
levantaram e dividiram opi-
niões na comunidade sobre 
se o material deveria ser 
ou não exposto, bem como 

a situação do município e 
governos já passados. 

“Qdo o Bebeto as-
sumiu a prefeitura estava 
arrasada. Vinha da cassação 
dos prefeitos. Aliás Pedras 
Altas não existia. Não vi 
ele nas redes apontando cul-
pados ou choramingando. 
Ele arregaçou as mangas 
e se pôs a trabalhar. E fez 
Pedras Altas renascer das 
cinzas. Acho que está na 
hora de pôr a mão na massa 
e deixar de fuxicos que não 
levarão o município a lugar 
nenhum.” 

“Tem que vir a tona 
sim para mostrar o que 
o mau político faz, não é 
fuxico...”

“...Quanto o ex-
-prefeito Volnei deixou em 
caixa? Isso sim é importante 
para a nova administração 
fazer seu trabalho.”

“Lastimável, des-
caso com o bem público 
de todos nós, já as diárias 
tavam tudo em dia.”

“Mostra pro povo 
sim, porque os secretários 
andam em seus carros par-
ticulares.”

“Interessante que a 
prefeita tava junto do suca-
teamento como vereadora 
e não fez nada, agora tá 
fazendo a política dela (...) 
veio pra bagunça mesmo.” 

“Aguardar e cobrar, 
com certeza. Não sou pio-
lho de políticos, eu cobro 
mesmo que tenha votado 
na prefeita...”

LIVROS DIDÁTICOS

 Outra publicação 
faz referência a destinação 
correta de livros didáticos 
do Programa Nacional do 
Livro Didático (PNLD), 
que segundo a nota, esta-
vam abandonados dentro 
de um caminhão na locali-
dade dos Silos. Conforme 
a nota, foi realizada uma 
força-tarefa para remover 
os livros e garantir um 
destino correto. O secre-
tário de Educação, Lean-
dro Espinosa, destacou 
o compromisso com a 
educação, sustentabilidade 
e responsabilidade social. 
“O material foi encami-
nhado para a cooperativa 
Reciclando para Viver, 
em Pinheiro Machado, 
assegurando o reaprovei-
tamento sustentável des-
ses recursos. Apesar de o 
descarte ser um processo 
regular devido à validade 
dos livros (quatro anos), o 
abandono do material não 
condizia com as diretrizes 
de gestão responsável e 
transparência”.



7 de março de 202544 GERAL/OPINIÃO

Odilo Dal Molin

TRÊS TOQUES

E O VENTO LEVOU
Já não temos car-

naval. O vento veio, so-
prou e caímos no poço 
da realidade. Adeus fan-
tasias! Cabe encarar a 
vida que vivemos. Com a 
cara e a coragem. Às ve-
zes a realidade pode ser 
melhor do que o sonho.

Questão de peso 
e medida. O passo tem 
que ser um depois do ou-
tro. Não há espaço para saltos e gametas. Afi nal, 
não é tão ruim depois que Adão e Eva comeram 
o fruto proibido.

MALIGNO

O mundo moderno precisava de um perso-
nagem maligno. Pois agora temos. O presidente 
da nação mais poderosa do mundo, mais rica e 
com poderio militar ilimitado resolveu fazer em 
público, pela boca, o que fazemos em local apro-
priado e com porta trancada.

Sei que os homens mais ricos do mundo 
com a prepotência que o dinheiro dá, insufl am 
seu ego gigantesco.

O que fi zeram com a Ucrânia não se faz a 
ninguém. Zelenski emparedado não teve chance 
nenhuma. Saiu de cabeça baixa sem sequer se 
despedir. Agora sabemos que o apoio era em troca 
de minérios raros e que os donos das ‘big techs’ 
buscam para produzir mais escravidão, com seus 
computadores e celulares.

Nem vou falar de Gaza. Uma guerra que 
desmoraliza o mundo todo. Pois o nobre presi-
dente do mundo quer fazer de Gaza uma nova 
Miami e com uma imagem gigantesca do dito 
cujo, dourada, com o mau gosto dos poderosos.

E o povo? Os islâmicos que dão a vida pela 
dita faixa? É burrice e arrogância!

Desde que o mundo foi povoado aqueles 
povos, o Toráh e o Islam são inimigos.

ÓH DEUS...
... dos desgraçados, onde estais? Socorre teu 
povo Senhor, olhai por Teus fi lhos que TE amam 
e nos torna em TI, irmãos. Somos Teu povo.

* Prefeito de Candiota por dois mandatos 
(1993-1996, 2001-2004) e empresário da construção civil

* Contatos  pelo WhatsApp (53) 99954-0480

Nesta quinta, lideranças da região estiveram 
no DNIT (foto) e no DAER, em Porto Alegre

Silvana Antunes TP

Desde o dia 24 que o km 68, sobre a ponte do Rio Piratinizinho, está bloqueado para 
veículos de carga devido a um problema estrutural. Promessa é de obra emergencial

Ojornal insistiu nesta 
e na outra semana, 
para um pronuncia-

mento do Departamento 
Nacional de Infraestrutura 
e Transportes (DNIT) em 
relação a algum prazo, 
bem como, qual é o pro-
blema detectado e quais 
as medidas que serão to-
madas na ponte sobre o 
Rio Piratinizinho (também 
conhecida como Sabu-
gueiro), no km 68 da BR-
293, em Piratini.
 Na manhã desta 
quinta-feira (6), ocorreu 
uma reunião no DNIT, 
em Porto Alegre, com 
lideranças da região, uma 
promessa foi feita de obras 
emergenciais até o fim 
deste mês, a qual foi confi r-
mada ao TP (ver abaixo).

SIGA E PARE

Volta do feriadão 
para a região foi 

complicada pela BR-293

BLOQUEIO NA RODOVIA

Na noite da última terça e durante a quarta, 
longas fi las se formaram no sentido Pelotas-Bagé

 Como é de conhe-
cimento público, inclusive 
com várias reportagens 
feitas pelo TP, desde o 
dia 24 de fevereiro, que o 
DNIT fez um bloqueio no 
local, proibindo o tráfego 
de veículos de cargas por 
ali (caminhões e ônibus). 
Desde então há sistema 
de Siga e Pare em ambas 
as cabeceiras da ponte, 
com semáforos. Devido 
ao desrespeito de alguns 
motoristas, um sistema 
com cargas de rejeitos de 
asfalto foi colocado para 
impedir o trânsito de veí-
culo pesados.

ENGARRAFAMENTOS 
QUILOMÉTRICOS

Naturalmente há 
lentidão no trecho, pois 
é necessário que o sinal 
esteja verde, bem como a 

travessia é feita de um a 
um e num sentido apenas 
da via. Contudo, na volta 
do feriadão de carnaval, 
especialmente a partir 
da tarde de terça-feira 
(4) e toda a quarta (5), 
a situação ficou bastan-
te complicada no local, 
exigindo muita paciência 
por parte dos motoristas e 
passageiros.

A travessia no sen-
tido Pelotas-Bagé, for-
mou engarrafamentos com 
mais de três km e mais de 
2h de espera. O volume 
de veículos era, especial-
mente, de quem voltava 
da praia do Cassino para 
a região, notadamente para 
Bagé. Na noite de terça, a 
reportagem do TP chegou 
a acompanhar a saga das 
centenas de veículos que 
fi caram parados no local.

Além da lentidão 

normal pela situação e pelo 
acúmulo de carros, tam-
bém o sistema com rejeitos 
dificultava a passagem 
de alguns veículos mais 
baixos, sendo que alguns 
necessitaram de ajuda para 
poder passar.

PLANALTO

 Devido ao pro-
blema, a empresa Planalto 
Transportes informou que 
retomou a linha Bagé-Pe-
lotas-Rio Grande, através 
do modelo de baldeação, 
onde um veículo trans-
portará os passageiros de 
Bagé até o local do blo-
queio e do outro lado, na 
área do Camping Martins, 
um segundo carro fi naliza 
o transporte dos passa-
geiros até o destino fi nal. 
A mesma situação ocorre 
inversamente.

Promessa é de liberação até o fi m de março
Como adiantado pelo TP na última edição, na 

manhã desta quinta, prefeitos e lideranças da região 
participaram de reuniões no Departamento Nacional de 
Infraestrutura de Transportes (DNIT) e no Departamento 
Autônomo de Estradas de Rodagem (DAER) para tratar 
do assunto.

Estiveram presentes o prefeito de Pinheiro Ma-
chado, Ronaldo Madruga, a vice-prefeita Laura Ratto, 
os vereadores Rogério de Moura, Vivian Alves e Vilson 
Jorge, além do secretário de Obras, Urbano Montardo. 
Também participaram o prefeito de Candiota, Luiz Carlos 
Folador; a prefeita de Pedras Altas, Viviane Albuquerque 
(Veca) e o vice-prefeito de Piratini, Patrick Pereira.

Segundo relatado por quem participou do encon-
tro com o DNIT, a informação é de que até o fi nal deste 
mês de março, será realizada uma obra emergencial de 
escoramento da ponte, liberando uma via para o tráfego 
de veículos pesados, de forma controlada. 

Ainda, conforme dito, a medida, inicialmente 
paliativa, permitirá a passagem de caminhões e veículos, 
mas com a restrição de velocidade para evitar sobrecarga 
na estrutura. A expectativa é que, após a obra emergen-
cial, a circulação seja normalizada, até que se inicie a 

construção de uma nova ponte.
Em nota enviado ao jornal, o DNIT-RS confi mou 

as informações: “Nos próximos dias será concluído o 
projeto de reforço da ponte, permitindo a liberação do 
tráfego de veículos de carga e sistema de Pare e Siga sobre 
a ponte. A previsão é que até o fi nal deste mês de março, 
dependendo das condições climáticas, seja possível re-
alizar essa liberação para veículos de carga. Lembrando 
que o tráfego de veículos leves não foi interrompido em 
nenhum momento”.

Dnit sinalizou a BR alertando sobre o bloqueio e colocou 
cargas de asfalto para evitar o tráfego de veículos pesados

Maria Leonora Lehr TP

Divulgação



Obra iniciou em outubro 
do ano passado e vai 

benefi ciar 120 mil pessoas
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*Doutor em Direito pelo IDP/DF. Mestre em Direito Público pela Unisinos/
RS. Pós-graduado em Direito Constitucional (ABDCONST) e em Direito 
Eleitoral (Verbo Jurídico). Graduado em Direito pela Urcamp/RS. 
Membro Fundador da Academia Brasileira de Direito Eleitoral e Político 
(ABRADEP). Coordenador Institucional da Academia Brasileira de Direito 
Eleitoral e Político (ABRADEP). Membro do Instituto Gaúcho de Direito 
Eleitoral (IGADE). Membro da Comissão de Direito Eleitoral da OAB-DF. 
Consultor-nacional da Comissão de Direito Constitucional da OAB-RJ. 
Membro associado-efetivo do Instituto dos Advogados do Rio Grande do Sul 
(IARGS). Professor da Pós-graduação em Direito Eleitoral da Universidade 
Estadual do Rio de Janeiro (UERJ), Advogado, Sócio Fundador da Barcelos 
Alarcon Advogados (Brasília-DF). 

Esqueçam hoje di-
reito, política, filosofia, 
literatura e afi ns. Não es-
creverei sobre isso. Es-
creverei, por outro lado, 
acerca de algo mais im-
portante (risos), o futebol. 
Sim, o futebol é importan-
te, “a coisa mais impor-
tante dentre as menos 
importantes”, como disse 
o italiano Arrigo Sacchi. 
Não é a mais importan-
te, evidentemente. Mas, 
ainda assim, tem a sua concreta relevância em 
nosso meio social, afi nal, move multidões, envolve 
símbolos, carrega história, estimula paixões, tem 
assento na economia e gera empregos. 

Sou gremista, como se sabe. Torço, dito 
de outra maneira, para o Grêmio Football Porto-
-Alegrense, o maior, mais vencedor e mais pres-
tigiado clube de futebol do Sul do país. Há quem 
diga, entretanto, que eu sempre tenha buscado me 
aproximar de algum alvirrubro (talvez a psicanáli-
se explique... risos). O fato é que eu o encontrei, 
desde criança, quando ia ao estádio Estrela D’alva, 
quarto estádio mais antigo do Brasil, assistir aos 
jogos com o meu pai, Elton Barcelos. E é do 
Guarany de Bagé, o Índio Guerreiro, que falo hoje 
nesta coluna. 

O Guarany Futebol Clube, para quem não 
sabe, foi fundado em 19 de abril de 1907, a partir 
de uma reunião de onze pessoas realizada na 
Praça da Matriz, em Bagé. Há relatos de época 
dando conta de que a neófi ta agremiação deveria 
se chamar “Internacional”, tendo prevalecido, no 
entanto, o “Guarany”. Que acerto! O Guarany de 
Bagé, então, foi o primeiro clube gaúcho a utilizar 
o vermelho e o branco em seu uniforme, sendo 
assim, o primeiro “alvirrubro” do Estado do Rio 
Grande do Sul. É dele, do Índio Guerreiro, que 
falarei hoje. 

Clube vencedor - até hoje, passados quase 
cem anos, é o único bicampeão gaúcho do interior 
do RS. Clube de jogadores históricos, tais como 
Juan Héctor Lugano, Osvaldo, Nanão, Picão, Mar-
tin Silveira, Carlos Calvete, o zagueiro que seria 
bicampeão da Libertadores e do Mundo no Santos 
de Pelé, Saulzinho (que fez história no Vasco, de 
igual modo), Luís Fernando Rosa Flores (um dos 
maiores jogadores da história de grandes clubes, 
como Inter, Cruzeiro e Bahia), Branco, o lateral 
esquerdo campeão do Mundo pelo Brasil em 1994, 
dentre outros ídolos. E um clube com uma torcida 
apaixonada e dedicada à sua boa saúde, fi nanceira 
e futebolística. 

Tenho muito orgulho do Guarany de Bagé, 
do qual sou sócio. E o carrego sempre comigo. 
Mesmo de longe, e escrevo de Brasília, acompa-
nho os jogos e as suas redes sociais. Qual foi, por 
exemplo, a satisfação, de ter ouvido, recentemente, 
meu amado tio, Telminho Barcelos, comentado 
jogos do Guarany pela histórica Rádio Clube de 
Bagé? Gigantesca! Trata-se de raiz e de família. 
Boas lembranças das nossas presenças no Estrela 
D’alva, pai e tio. 

Registro, e não poderia ser diferente, meus 
cumprimentos sinceros e calorosos a algumas 
pessoas mais: Tato Moreira, Presidente do Gua-
rany, que se mostra como um exemplo valoroso de 
boa administração. Jorge Kaé, médico conhecido 
e reconhecido, Vice-Presidente do Guarany, que 
muito já deu à instituição, inclusive em momentos 
dos mais tormentosos. E Fabiano Marimon, em-
presário de sucesso que dedica parte do seu tempo 
para o bem da agremiação. Comissão técnica e 
aguerrido grupo de jogadores. Além de outros 
tantos. Sintam-se todos agraciados. Parabéns! 
Avante, Guarany! 

* Guilherme Barcelos

O meu Guarany! O meu Guarany! 
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INFRAESTRUTURA

Equatorial anuncia que obra 
para construção da Subestação 

Bagé 3 está 30% concluída
Investimento de R$ 28 milhões vai ampliar a capacidade 

de fornecimento de energia para a região

Aconstrução da su-
bestação Bagé 3, da 
Equatorial Energia, 

está em pleno andamento 
e vai ampliar signifi cati-
vamente a capacidade de 
fornecimento de energia 
para a região. Iniciada em 
outubro do ano passado, 
a obra já atingiu 30% de 
execução e segue dentro 
do cronograma previsto.

A empreiteira res-
ponsável pela obra já fi -
nalizou a terraplanagem, 
e está concluindo a insta-
lação dos postes que vão 
receber as redes de média 
tensão e outros compo-
nentes da subestação. Já 
estão sendo instaladas 
também as vigas neces-
sárias para a instalação 
de equipamentos, como 
transformadores.  

De acordo com 
Fabrício de Mari, exe-
cutivo de Obras de Alta 
Tensão da Equatorial, 
o bom andamento das 
obras se deve, em parte, 
às condições climáticas 
favoráveis. “A escassez 
de chuvas nos últimos 
meses facilitou os traba-
lhos de terraplanagem e 
fundação, permitindo que 
avançássemos conforme o 
planejado”, destacou.

A previsão é que a 
subestação entre em ope-
ração no segundo semestre 
de 2026, beneficiando 
cerca de 120 mil habitan-
tes da região. O investi-
mento total supera R$ 28 
milhões e inclui, além da 
construção da subestação, 
a instalação de um novo 
transformador de força de 
26 megavolts com quatro 
alimentadores.

Atualmente, a re-
gião é atendida pelas su-
bestações Bagé 1 e Bagé 
2. Com a entrada em ope-
ração da Bagé 3, será 
possível expandir as linhas 

de distribuição, garantindo 
maior segurança e estabi-
lidade ao sistema elétrico, 
que passará a operar de 
forma interligada.

A iniciativa reforça 
o compromisso da Equato-
rial Energia com o desen-
volvimento do Rio Grande 
do Sul e com a qualidade 
de vida da população gaú-
cha, demonstrando inves-
timentos concretos em 
infraestrutura para atender 
às demandas atuais e futu-
ras da região.

MAINARDI 
VISITA OBRA

Acompanhado do 
consultor de Relaciona-
mento da Seccional Cam-
panha da Equatorial, Flá-
vio Lamas, o prefeito de 
Bagé, Luiz Fernando Mai-
nardi (PT) buscou se inte-
rar do funcionamento da 
subestação, considerando 
que as constantes quedas 
no fornecimento de ener-
gia têm causado problemas 
aos bageenses e também 
em toda a região, inclusive 
afetando a distribuição de 
água por parte do Depar-
tamento de Água, Arroios 
e Esgoto de Bagé (Daeb). 
“Eu vim verifi car com o 
consultor local a situação 

da obra que, segundo ele, 
vai efetivamente diminuir 
os problemas que nós te-
mos. A falta de energia é 
um problema para todos, 
além de afetar o Daeb,  a 
empresa pública que aten-
de a 100% das casas dos 
bageenses. Quando falta 
energia, sabemos que vai 

faltar água, porque muito 
do sistema de distribuição 
de água é feito através de 
bombeamento. Estamos 
acompanhando e pressio-
nando para que as coisas 
sejam resolvidas e que 
os moradores não sejam 
prejudicados sem água e 
luz”, ponderou o prefeito.

Mainardi esteve na obra acompanhado do 
representante regional da Equatorial, Flávio Lamas
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Corte do bloco 
Coisinha do Pai

União entre Prefeitura e Bloco Coisinha 
do Pai proporcionará três dias de 

festividade popular em Hulha Negra

CARNAVAL 2025

A maior festa popu-
lar brasileira não 
terminou em Hulha 

Negra, ela nem começou. 
O carnaval 2025 no muni-
cípio começa nesta sexta-
-feira (7) e se estende até 
o próximo domingo (9), 
com desfiles e shows na 
avenida Getúlio Vargas, a 
principal da cidade. 

 O evento, consi-
derado fora de época, está 
sendo organizado pela 
Secretaria de Educação 
e Cultura da cidade em 
parceria com o tradicional 
bloco Coisinha do Pai, 
que fará três desfiles na 
avenida. Ao Tribuna do 
Pampa, a secretária Cris-
tiane Pereira Gonçalves, 
a Cris, disse que a equipe 
organizadora planejou um 
carnaval que atenda as 
expectativas do público. 
“Nos dias 7, 8 e 9 de mar-
ço, teremos o tradicional 
desfile do Bloco Coisinha 
do Pai, que neste ano con-
tará com uma organização 
ainda maior, trazendo di-
versas alas para contar 
a história e tradição do 
bloco no município. Além 
disso, convidamos outros 
blocos a se juntarem à 
festa e reforçarem ainda 
mais a energia do evento. 
Nossa expectativa é de um 
Carnaval grandioso, pois 
temos registrado grande 

Carnaval Fora de Época acontece neste fim de semana na cidade

procura e engajamento nas 
divulgações, e estimamos 
um público significativo 
durante os três dias de 
festa. A coordenação do 
evento está comprometida 
em garantir segurança, 
conforto e muita alegria 
para todos os foliões”, 
afirmou Cris, que convida 
todos a participarem da 
festividade. “O Carnaval 
está chegando e será ines-
quecível! Convidamos 
todos a participarem e fa-
zerem parte dessa grande 
festa”.

Os desfiles estão 
programados para come-
çar às 20h30 e a progra-
mação segue, nos dias 
7 e 8 de março, com a 
Orquestra Rubens Veiga, e 
no domingo (9), o encerra-
mento ficará por conta de 
Ketlen Esquírio. 

COISINHA DO PAI

O Bloco Coisinha 
do Pai chega ao carnaval 
2025 com inovações e 
mais de 160 integrantes. 
De acordo com a diretora 
social do bloco, Mônica 
Canto, com ensaios regu-
lares, o bloco, que tem a 
frente como presidente Je-
fferson Alves, o Tom, esta-
rá composto de Comissão 
de Frente/velha guarda; 
ala infantil; sete bonecos 

da artista bageense Clelia 
Camargo, um deles re-
presentando o presidente 
de honra, Djalma Nunes, 
o Micuim, que desfilará 
em carro destaque; carro 
de som; bateria; ala da 
família do Beto, que foi 
um grande carnavalesco e 
que já foi tema de samba-
-enredo do bloco; Ala 
Bloco Quem me viu Men-
tiu, de Candiota, que tem 
como responsável pelo 
grupo Rosouria Grecco; 
ala Frente para Pular;  e 
arrastão, onde a população 
acompanha o bloco até o 
largo da Biblioteca.

“A expectativa é 
de que tanto a população 
da Hulha como da região 
participem da nossa festa 
de alegria”, disse o pre-
sidente.

A corte é composta 
pela Rainha adulta - Ana 
Paula Gonçalves; Rai-
nha da bateria - Braiane 
Ferreira; Rainha da me-
lhor idade - Alice Veiga; 
Rainha da Diversidade - 
Adriano Fernandes; Prin-
cesa da diversidade - Alex 
Porto; Rainha infantil 
- Luanda Pires Araújo da 
Silva; Rainha da bateria 
infantil - Ana Sophia; 
Princesas - Lívia Rodri-
gues, Valentina, Joana, 
Isadora e Maria Antônia 
dos Santos.

Estrutura 
de shows foi 

montada 
no largo da 
biblioteca 
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Principal avenida da cidade fi cou tomada de foliões

Candiota escolhe a corte do Carnaval 
Fora de Época nesta sexta (7)

FOLIA 2025

Foi ampliado para a 
tarde desta sexta-fei-
ra (7), o período de 

inscrições para a compo-
sição da corte do Carnaval 
Fora de Época de Candiota 
de 2025, que neste ano, 
pela primeira vez, será re-
alizado pela Lei Rouanet, 
do governo federal, de 21 
a 23 de março. 

A escolha da corte 
acontece também nesta 
sexta, a partir das 18h, na 
Praça Central do municí-
pio, por meio da Secre-
taria de Cultura, Esporte 
e Juventude. “A nossa 
intenção é que as crianças 
participem, e pensando 
nisso, deixamos que o 
prazo acabe um pouco 

antes da escolha começar. 
Fizemos isso, pois no ano 
passado, durante o ensaio 
do pessoal, muitas crian-
ças tiveram vontade de 
participar, e não puderam 
em razão do prazo das ins-
crições já ter encerrado”, 
diz a coordenadora de Cul-
tura, Julia Graziela Dutra, 
em relação ao concurso. 
 A nova corte subs-
tituirá a de 2024, compos-
ta pela Rainha da melhor 
idade - Vera Regina Rijo; 
Rainha infantil - Amanda 
Conde; Rainha mirim - Ti-
ciane dos Santos; Rainha 
juvenil - Mellani Correa; 
Rainha adulta - Iemanjara 
Ávila; Rei mominho - 
Bernardo Gonçalves; Rei 

Depois de anos sem a realização da 
festa popular e da ausência de carnaval de 
rua na cidade, em 2025 a festividade foi 
retomada e somente entre dois dias, a esti-
mativa das forças de segurança, de acordo 
com o secretário de Cultura Zeca Brito, é 
de que mais de 15 mil pessoas tenham par-
ticipado. Foram mais de seis mil na noite 
de sexta e cerca de oito mil no tradicional 
desfi le do Galo Caixeiro do meio-dia. “Se 
pegarmos uma média de consumo de R$ 
25 a R$ 30 entre alimentação, transporte e 
itens carnavalescos como fantasias e adere-
ços, chegamos a um número de R$ 400 mil 
que circularam na economia local graças 
ao carnaval e ao empreendedorismo, que 
está ligado à cultura popular. Estes núme-
ros dizem respeito ao empreendedorismo 
que está ligado ao campo da cultura”, 
analisa o titular da pasta. 

Nas redes sociais, a repercussão da 
volta do carnaval foi positiva. “O carnaval 
de Bagé vem para provar que nossa cidade 
pode e deve ser um destino. Quando a gen-
te faz bem feito, a cidade vive, celebra e é 
feliz”, escreveu o prefeito Luiza Fernando 
Mainardi em suas páginas pessoais. 

Arquivo

Corte 2024 abrilhantou o carnaval de Candiota. 
Na imagem junto ao prefeito Folador e ao secretário na época, Diego Lima

Retomada do carnaval reúne 
milhares de foliões em Bagé 

momo - Fábio Domingues 
e Rainha da diversidade- 
Thiff any Mello.

FANTASIA ESPECIAL

 Importante lem-
brar, que de acordo com a 
coordenadora de Cultura, 
Julia Graziela Dutra, nesta 
edição, ao invés dos ven-
cedores receberem uma 
ajuda de custo para os gas-
tos da fantasia, os mesmos 
serão contemplados direta-
mente com a vestimenta, 
que será confeccionada 
pelo atelier Rafhael Mu-
nhós. As medidas serão 
tiradas da corte logo após 
o evento para a confecção 
das fantasias.

Anderson Coka/Assessoria
A programação contou também 

com baile infantil e baile municipal ao ar 
livre no centro da cidade.

DESFILE DE GIGANTES

No último dia 23, um grande pú-
blico já havia prestigiado o Desfi le dos 
Gigantes, com bonecos criados no modelo 
dos utilizados no carnaval de Olinda, além 
da Orquestra Rubens Veiga. A estimativa 
é de que cinco mil pessoas participaram 
do evento, repetindo o sucesso em Santa 
Thereza.



7 de março de 202588

O MUNDO ESTÁ CADA O MUNDO ESTÁ CADA 
VEZ MAIS DIGITALVEZ MAIS DIGITAL

MAS O JORNAL IMPRESSO MAS O JORNAL IMPRESSO 
ETERNIZA MOMENTOSETERNIZA MOMENTOS

GERAL

Divulgação

Carnaval Fora de Época 
resgatou tradições 

e fez homenagens em 
Pinheiro Machado

FOLIA 2025

Na Terra da Ove-
lha a festa popular 
aconteceu entre os 

dias 21 e 23 de fevereiro. 
O evento reuniu foliões 
de todas as idades em 
uma grande celebração 
de cultura e tradição. 
Com a participação de 
diversos blocos, a festa 
resgatou elementos histó-
ricos do Carnaval pinhei-
rense, além de prestar 
homenagens marcantes 
a personalidades locais.

Um dos destaques 
foi a estreia do bloco 
Orelhanos, que trouxe de 
volta as tradicionais mar-
chinhas carnavalescas, 
valorizando a identidade 
cultural do evento. O 
bloco OpaiÓ emocionou 
o público ao homenagear 
dois médicos muito esti-
mados na comunidade, 
Fernando Luís Medina 
Francisco e Ruy Celso 
Pereira Ratto, reconheci-
dos por sua dedicação à 
saúde do município.

Outro momento 
marcante foi o retorno do 
bloco Boi, que voltou às 
ruas após 10 anos, pres-
tando uma homenagem 
póstuma ao pinheiren-
se e puxador do bloco, 
Everson Rosa, conhecido 
como Esso, figura emble-
mática do Carnaval local. 

A festa contou ain-
da com a energia con-
tagiante do bloco Be-

berrões, que animou os 
foliões durante todas as 
noites de celebração.

No dia 23 de feve-
reiro, o Carnaval Fora de 
Época levou a festa para 
a localidade de Torri-
nhas, marcando o retorno 
do evento após vários 
anos sem realização na 
comunidade. Com a ani-
mação contagiante do 
bloco OpaiÓ, os foliões 
celebraram a retomada 
dessa tradição, fortale-
cendo o espírito carna-
valesco e promovendo 
momentos de alegria e 
confraternização entre os 
moradores.

Médicos Ruy Celso 
e Fernando Medina  

foram homenageados

Prefeitura de CandiotaPrefeitura de Candiota
COMUNICADO AOS PRODUTORES DE CANDIOTA

Prazo prorrogado para apresentação de talões
Todos os produtores deverão comparecer no Setor de Talões de Produtor Rural na Prefeitura 
de Candiota, levando os talões de produtor modelo 4, para que seja feita a coleta de infor-
mações para o Cálculo do Índice de Participação do Município.

O prazo final para apresentação é o dia 14 de março de 2025. Deverão ser apresentados os talões com ou 
sem movimentação no ano de 2024. O produtor que não apresentar os talões fica sujeito a ter a Inscrição 
Baixada de Ofício e, com isso, ficará impedido de realizar negócios comerciais.

Secretaria de Administração e Finanças – Setor de ICMS

* Cristian Canto

Ainda estou aqui – O filmeAinda estou aqui – O filme

A sala de cinema está cheia, mas os olhares 
são desconfiados. Uns se ajeitam na cadeira, outros 
cruzam os braços como se assistissem a um tribunal, 
não a um filme. O problema não está no roteiro, na 
atuação ou na fotografia impecável. O problema 
está na narrativa fora da tela: dizem que o filme tem 
dono, uma bandeira política, um lado na briga infinita 
que se tornou o país. O que realmente deixa toda a 
conversa chata e sem sentido, ou seja, se eu torço 
para um lado, tenho que odiar o outro!

“É um filme de esquerda”, cochicha alguém 
na fileira da frente. “É doutrinação”, reclama ou-
tro, revirando os olhos. E assim, antes mesmo da 
primeira cena se desenrolar, o filme já foi julgado 
e condenado. Não por sua qualidade ou por sua 
importância histórica, mas pela suposta intenção 
que lhe atribuem.

A ironia é que a história que ele conta não 
tem dono. Ela aconteceu. Entre ruas sujas, gritos 
abafados e páginas esquecidas dos livros didáticos, 
os personagens existiram. Sofreram, sonharam, ca-
íram. Mas a política tornou-se uma lente distorcida 
que impede qualquer olhar direto para o passado. 
Para muitos, assistir ao filme significa ceder terreno, 
admitir que os fatos podem ser incômodos, que a 
História não pede licença para agradar. Se não acre-
dita, assista como uma superprodução brasileira.

Do outro lado, há quem queira impedir qual-
quer um de direita de se sentar na poltrona e apenas 
assistir. Como se a experiência de ver um filme 
precisasse de carteirinha partidária. Como se a arte 
tivesse fronteiras tão rígidas que apenas um grupo 
tivesse permissão para entender e sentir.

Temos em destaque Fernanda Torres, re-
nomada atriz brasileira, alcançou reconhecimento 
internacional por sua atuação no filme. Em 5 de 
janeiro de 2025, ela fez história ao vencer o Globo 
de Ouro na categoria de Melhor Atriz em Filme de 
Drama, tornando-se a primeira brasileira a conquis-
tar esse prêmio. Faz alguma diferença se ela vota 
nesse ou naquele?

O filme, dirigido por Walter Salles aguarda 
os resultados do próximo óscar que será dia 02 de 
março. A expectativa é muito grande para que o 
resultado seja favorável para o Brasil.Sim! Brasil, 
não para o partido A ou B. Para o Brasil! Orgulhe-se!

No fim, a grande dificuldade não é assistir 
ao filme. É aceitar que ele é apenas isso: um filme. 
Sobre um tempo que existiu, sobre pessoas que 
respiraram o mesmo ar que nós, sobre fatos que 
não podem ser apagados. Mas enquanto as luzes 
da sala se apagam e a projeção começa, há aqueles 
que preferem manter os olhos fechados. Porque 
ver a verdade, às vezes, dói mais do que qualquer 
cena na tela.
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Frei José Frey 
trabalha nos 

assentamentos 
de Hulha Negra, 

Candiota e Aceguá 

Região participa da 47ª Romaria 
da Terra celebrando fé e resistência 

UNIÃO POPULAR

Com o tema “Recons-
truir e cuidar da Casa 
Comum com fé, es-

perança e solidariedade”, 
a 47ª Romaria da Terra 
aconteceu nesta terça-feira 
de Carnaval (4), na cidade 
gaúcha de Arroio do Meio, 
no Vale do Taquari. A re-
gião escolhida para a edi-
ção deste ano foi bastante 
afetada pelos desastres 
climáticos que se abateram 
sobre o RS desde 2023, in-
tensificado com a enchente 
de maio de 2024, que dei-
xou o bairro Navegantes 
completamente destruído 
no município. Romeiros e 
romeiras de diferentes re-
giões do estado e também 
de fora reuniram-se para 
celebrar a fé e a luta pela 
defesa do planeta, do meio 
ambiente, da moradia, 
da população e da justiça 
social.

O cardeal Dom Jai-
me Spengler destaca a 
tradição de 47 anos de 
dinamismo pastoral envol-
vendo a questão da terra. 
“Vale recordar aquilo que 
o Papa Francisco há anos 
atrás pontuou como uma 
necessidade urgente: terra, 
teto e trabalho para todos. 
A Romaria da Terra de al-
guma forma repercute esse 
desejo do Santo Padre. 
Esse ano nós estamos aqui 
numa região marcada pela 
tragédia climática do ano 
passado, então celebrar 
a Romaria da Terra neste 
pedaço de chão aqui em 
Arroio do Meio é também 
trazer a memória daquilo 
que aconteceu e ao mes-
mo tempo dar atenção 
e promover consciência 
a respeito da necessida-
de de carinho, cuidado e 
necessidade de moradia, 
porque todos têm direito a 
viver com dignidade. Teto 
e trabalho são a condição 
mínima para ter uma vida 

digna”, pontua.
A concentração 

para a procissão aconte-
ceu no Seminário Sagrado 
Coração de Jesus, local 
que durante a enchente 
de maio de 2024 acolheu 
muitas pessoas atingidas 
da região. As boas vindas 
aos romeiros e romeiras 
foi realizada pelo bispo 
Dom Itacir Bassani. “Vie-
mos aqui para agradecer a 
presença de vocês durante 
esses dois anos de luta 
para sobreviver e para 
reconstruir a nossa vida, 
a nossa cidade e cuidar 
da nossa terra, da nossa 
casa comum. Aqui não 
estamos como fugitivos 
e desertores, mas como 
peregrinos de esperança, 
fé e solidariedade”, disse.

A caminhada de 
2,5 km foi em direção 
ao centro do município e 
durou cerca de duas horas 
debaixo de um sol muito 
forte que ultrapassou os 
40°C. Mas nem o extremo 
calor afetou a alegria dos 
envolvidos em estarem 
reunidos em manifestação 
de esperança e fé. Estavam 
presentes entidades sindi-
cais, movimentos sociais, 
religiosos de diversas re-
ligiões, indígenas, idosos, 
crianças, jovens.

O frei José Frey, 
que trabalha nos assenta-
mentos da reforma agrária 
de Hulha Negra, Candiota 
e Aceguá, ressaltou que 
o povo, quando precisa 
manifestar a solidarieda-
de, enfrenta tempestades 
e sol quente com sorriso 
no rosto. “Estamos em 
milhares de pessoas aqui 
e se você observar a classe 
dessas pessoas vai perce-
ber que são pobres. Em 
toda solidariedade, sempre 
quem mais é solidário é 
o pobre. É o pobre quem 
trabalha, que sabe o que é 

trabalhar, o quão pesado é. 
E quando vê seus compa-
nheiros nessa situação de 
tragédia, são os primeiros 
que vão ajudar. Enquanto 
que as pessoas que pode-
riam ter condições muito 
melhores de solidariedade 
não aparecem. E ainda 
criticam quem vem fazer 
a solidariedade.”

O presidente da 
Companhia Nacional de 
Abastecimento (Conab), 
Edegar Pretto, lembrou 
do importante trabalho 
das cozinhas solidárias 
que deram conta de levar 
alimento de qualidade 
para os atingidos e con-
tribuíram nessa rede de 
solidariedade tão neces-
sária que esta romaria traz 
para reflexão. “Muitos 
agricultores perderam não 
só a casa, o galpão, seus 
animais, sua criação, per-
deram inclusive a terra. A 
terra agricultável, a terra 
forte, foi para dentro dos 
rios.”

Ele ressalta que é 
preciso reconstruir, recu-
perar terra e esperança. 
“Porque locais aonde mo-
ravam seus avós e pais, a 
água levou embora. Ve-
mos aqui locais onde as 
casas estão condenadas, 
não será mais possível 
habitar. E o Poder Públi-
co tem que dar conta de 
colocar essas pessoas num 
lugar habitável. Onde elas 
realmente possam recome-
çar as suas vidas emocio-
nalmente, socialmente e 
economicamente.”

O ex-ministro Olí-
vio Dutra pontuou a ne-
cessidade de preservar e 
respeitar o meio ambiente 
para manter um desenvol-
vimento ecologicamente 
sustentável. “A mãe natu-
reza é mãe de todos nós, 
mas que o capitalismo na 
fase neoliberal quer tirar 

Jorge Leão/Especial

Romaria  foi realizada em uma das cidades mais atingidas pelas enchentes no RS

da mãe natureza tudo o 
que é riqueza para aumen-
tar seus lucros e socializar 
a miséria e a pobreza. E 
o que aconteceu aqui foi 
a natureza se rebelando 
com décadas de agressão 
que vem sofrendo. E esta 
Romaria é para relembrar 
tudo isso e mostrar a soli-
dariedade com as famílias 
que perderam tudo e al-
guns perderam até pessoas 
queridas.”

O prefeito de Can-
diota, Luiz Carlos Folador, 
participou da Romaria 
junto ao grupo de Hulha 
Negra e Bagé. Ele falou ao 

Mais de 5 mil romeiros e romeiras se reúnem por moradia, trabalho e reconstrução de comunidades atingidas por enchentes. 
Candiota, Hulha Negra e Bagé também se fez presente no evento que aconteceu em Arroio do Meio

TP sobre o momento vi-
venciado, destacando não 
ter feito registro fotográ-
fico em razão do cenário 
encontrado. “Eu sou cató-
lico, já estive em diversas 
Romarias da Terra e esta 
edição foi muito especial 
e emocionante. Foi um en-
contro de reflexão, nunca 
vi nada parecido na minha 
vida. A cidade foi muito 
atingida pela enchente do 
ano passado, alguns luga-
res ficaram completamen-
te sem casas. Valeu muito 
ter ido, pude reencontrar 
amigos. Saímos de Can-
diota na segunda-feira às 

23h, chegamos em Arroio 
do Meio logo pela manhã. 
Foi muito emocionante”, 
afirmou.

Após a caminhada, 
na praça central, em uma 
mística foi feita a leitura 
da carta da 47ª Romaria 
da Terra e realizada a mis-
sa. Houve um momento 
da bênção às cozinhas 
solidárias, a voluntárias 
e voluntários, à Missão 
Sementes de Solidariedade 
e às doações recebidas ao 
longo do evento.

* Com informações do site 
Brasil de Fato

Fabiana Reinholz/Especial
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Ilustração

Cinema, roda de conversa, momento de beleza e cuidados com saúde integram programações dos municípios

EXPEDIENTE INTERNO

INDICAÇÕES

Do vereador LUIZ GUSTAVO NUNES DIAS - 150/2025 
- Solicita ao Poder Executivo a realização de obras de 
patrolamento e encascalhamento no Corredor da Janete, 
no Assentamento Potiguara. 151/2025 - Solicita ao Poder 
Executivo a realização de obras de patrolamento e encas-
calhamento nas estradas do Assentamento Nova Querên-
cia. 152/2025 - Solicita ao Poder Executivo realização de 
obras de patrolamento e encascalhamento nas estradas do 
Assentamento Capivara B.
Do vereador DIEGO GARCIA RODRIGUES - 153/2025 
- Solicita ao Poder Executivo a construção de redutor de 
velocidade Rua Paulo Roberto Baldez, nas proximidades 
do Bar Bom Jesus.

DESPACHO ÀS COMISSÕES TÉCNICAS

Ofício GAB. 28/2025 - Autor: PODER EXECUTIVO - 
Assunto: Encaminha Mensagem Retificativa ao Projeto 
de Lei Municipal nº 015/2025, que Institui o Adicional de 
Produtividade para Operadores de Máquinas, Tratoristas e 
Motoristas de Caminhão Basculante pelo Desempenho de 
suas Atividades nestes Equipamentos e/ou Veículos e dá ou-
tras providências. Situação: BAIXA PARA AS COMISSÕES.

Câmara de Vereadores e Vereadoras de Hulha NegraCâmara de Vereadores e Vereadoras de Hulha Negra
SESSÃO ORDINÁRIA SESSÃO ORDINÁRIA DO DIA 27 DE FEVEREIRO DE 2025DO DIA 27 DE FEVEREIRO DE 2025

LEITURA DE PARECERES

COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E REDAÇÃO

Parecer ao Projeto de Lei Complementar nº 005/2025 - 
Assunto: Altera e Unifica a Carga Horária e Remuneração 
do Cargo dos Contadores do Município. Voto do Relator: 
Pela constitucionalidade e tramitação regimental da matéria. 
Parecer: Mantém o Voto do Relator.
Parecer ao Projeto de Lei Municipal nº 014/2025 - Assun-
to: Institui a Gratificação Mensal ao Agente de Contratação/
Pregoeiro e Equipe de Apoio do Poder Executivo e dá outras 
providências. Voto do Relator: Pela constitucionalidade e 
tramitação regimental da matéria. Parecer: Mantém o Voto 
do Relator.
Parecer ao Projeto de Lei Municipal nº 015/2025 - Assun-
to: Institui o Adicional de Produtividade para Operadores de 
Máquinas, Tratoristas e Motoristas de Caminhão Basculante 
pelo Desempenho de suas Atividades nestes Equipamentos 
e/ou Veículos e dá outras providências. Voto do Relator: 
Pela constitucionalidade e tramitação regimental da matéria.
Parecer: Mantém o Voto do Relator.
Parecer ao Projeto de Lei Municipal nº 016/2025 - Assun-
to: Altera a Redação do § 1º do art. 11 da Lei Municipal nº 
1.531/2015 e dá outras providências. Voto do Relator: Pela 
constitucionalidade e tramitação regimental da matéria. Pa-
recer: Mantém o Voto do Relator.

COMISSÃO DE ORÇAMENTO, 
FINANÇAS E TRIBUTAÇÃO

Parecer ao Projeto de Lei Complementar nº 005/2025 - 
Assunto: Altera e Unifica a Carga Horária e Remuneração 
do Cargo dos Contadores do Município. Voto do Relator: 
Pela tramitação regimental da matéria. Parecer: Mantém o 
Voto do Relator.
Parecer ao Projeto de Lei Municipal nº 014/2025 - Assun-
to: Institui a Gratificação Mensal ao Agente de Contratação/
Pregoeiro e Equipe de Apoio do Poder Executivo e dá outras 
providências. Voto do Relator: Pela tramitação regimental 
da matéria. Parecer: Mantém o Voto do Relator.
Parecer ao Projeto de Lei Municipal nº 015/2025 - Assun-
to: Institui o Adicional de Produtividade para Operadores de 
Máquinas, Tratoristas e Motoristas de Caminhão Basculante 
pelo Desempenho de suas Atividades nestes Equipamentos 
e/ou Veículos e dá outras providências. Voto do Relator: 
Pela tramitação regimental da matéria. Parecer: Mantém 
o Voto do Relator.
Parecer ao Projeto de Lei Municipal nº 016/2025 - As-
sunto: Altera a Redação do § 1º do art. 11 da Lei Municipal 
nº 1.531/2015 e dá outras providências. Voto do Relator: 
Pela tramitação regimental da matéria. Parecer: Mantém o 
Voto do Relator.

Candiota e Hulha Negra realizam 
atividades alusivas ao Dia da Mulher

8 DE MARÇO

Neste sábado, 8 de 
março,  é  o Dia 
Internacional da 

Mulher. Visando a valo-
rização e empoderamento 
feminino, diversas ati-
vidades costumam ser 
realizadas, desde ações 
voltadas ai cuidado pes-
soal e psicológico, até a 
transmissão de conhe-
cimentos. Na região do 
TP, os municípios de 
Candiota e Hulha Negra 
prepararam atividades 
para esta quinta-feira (6) 
e sexta-feira (7).  

CANDIOTA

No município será 
realizado o evento ação 
Mulher na praça central, 
através da Prefeitura de 
Candiota por meio da Se-
cretaria da Mulher, LGB-
TQIAPN+ e Igualdade 
Racial ,  FGTAS/SINE 
do município e governo 
estadual. 

Segundo a coorde-
nadora do SINE, Adriana 

Langort, o evento vai ser 
realizado pelo FGTAS 
em todo o Estado, e na 
cidade outras atividades 
foram acrescentadas para 
tornar um evento mais 
amplo. “Vamos fazer um 
atendimento preferen-
cial para as mulheres, 
tirando dúvidas e fazen-
do esclarecimento sobre 
seguro-desemprego e 
CTPS digital, carteira 
de identidade e Procon, 
além de uma dedicação 
especial para a saúde da 
mulher. A ação contará 
também com brinquedos 
infláveis para as crianças, 
exposição e vendas do 
artesanato local e feira 
das mulheres empreen-
dedoras. Ainda, teremos 
o momento beleza, com 
autocuidado e dicas sobre 
cabelos e pele, cortes bá-
sicos de cabelos apenas 
feminino, manicure, ma-
quiagem e skincare, além 
de um momento artístico, 
com zumba, atrações e 
diversas atividades”. 

A secre tár ia  da 
Mulher, JulianaBaumhar-
dtt, reforça o convite para 
a participação feminina. 
“Será um dia especial na 
praça, aberto a todas as 
mulheres do município, 
com diversos serviços. 
Convidamos todas para 
participarem desse mo-
mento de valorização, 
empreendedorismo, bem-
-estar e fortalecimento 
feminino”, disse ela. 

HULHA NEGRA

A data  também 
é lembrada em Hulha 
Negra e uma sessão de 
cinema e uma roda de 
conversa são destaques 
da programação. Uma 
sessão aconteceu no Cen-
tro de Referência de As-
sistência Social (Cras), 
às 18h, com um filme/
curta referente à Semana 
da Mulher. 

Ao  Tribuna do 
Pampa, o secretário Ma-
theus de Andrade afirmou 

que “a sessão de cinema 
vai além de uma simples 
exibição de filme. Ela 
se torna uma ferramenta 
poderosa de reflexão, 
união, empoderamento e 
valorização das mulheres 
da comunidade.”

Já nesta sexta-feira 
(7), a partir das 16h, 
acontece uma roda de 
conversa com mulheres 

microempreendedoras, 
através de uma iniciativa 
da Sala do Empreendedor 
e visa a valorização do 
empreendedorismo fe-
minino, o fortalecimento 
das redes de apoio, a 
troca de conhecimento 
e capacitação, incenti-
vo ao empoderamento, 
visibilidade a acesso a 
recursos, reflexão sobre 

desafios e promoção de 
autoconfiança. “Ela tem 
o potencial de impactar 
positivamente a autoes-
tima das participantes e 
contribuir para o cresci-
mento de seus negócios 
e a construção de uma 
sociedade mais justa e 
igualitária”, falou o se-
cretário sobre o evento 
alusivo às mulheres.
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A Câmara de Candiota está localizada 
na rua 20 de Setembro, 711, em frente a 
rodoviária, na Vila Operária.

Email: camaracandiota@camaracandiota.
rs.gov.br
Telefones: (53) 3542-1177 e 3245-1449
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Empreiteira que venceu a licitação 
já começou a se instalar 

Estrutura fundamental terá início na 
Barragem da Arvorezinha em Bagé

INFRAESTRUTURA

As obras do vertedouro estão prestes a ser iniciadas

Começaram as obras 
no vertedouro da 
Barragem da Arvo-

rezinha. No mês de janei-
ro, o Exército Brasileiro 
contratou a Fraga Cons-
truções e Engenharia, que 
será responsável pelo tra-
balho. A empresa começou 
a atuar no empreendimen-
to antes do carnaval.

Segundo o presi-
dente do Comitê Gestor 
das Obras da Barragem 
da Arvorezinha, Cezarau-
gusto Gomes Scalcon, a 
empresa contratada já se 
instalou no local e está 
montando o canteiro de 
obras. “Antes do feriado 
de carnaval, a empresa 

estava quase terminando o 
britador para dar início às 
suas atividades”, detalha 
Scalcon. 

A empresa deverá 
contar com cerca de 150 
profi ssionais para a cons-
trução do vertedouro, cujo 
cronograma de trabalho é 
de 12 meses.

O vertedouro é fun-
damental numa obra como 
a de uma barragem porque 
funciona para permitir que 
a água tenha sua passagem 
controlada. Dessa forma, 
se evita que o nível do 
reservatório ultrapasse 
os limites considerados 
seguros e possa vir a trans-
bordar.  

Divulgação 


